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高峰期暂停免费
增开学生专线

@李梅杰：今年7月，我经
常乘坐头班 5路公交车出行。
这早班车简直就是老年人打水
专车，一人带好几个盛水的家
伙，桶挨身，瓶碰腿。这一拨打
水的,那一拨买菜的，占用了早
高峰大量运力。一些老年人的
行为已成惯性，几乎处于雷打
不动的状态。就是劝说，实际上
也没有合适的渠道，只能靠制
度设计。比如高峰时段免费卡
暂停，哪怕是 5折收费也能起
到很大的效果。再就是插发一
些免费卡禁用的车辆，以解上
班族之苦恼。

@韩继联：虽然公交公司
已在某些路段开通学生通勤
车，但与现实需求还有一定差
距，建议公交公司在现有车辆
基础上进一步挖掘潜力，科学
调度，增加定时、定量开通学生
专线车的数量，以满足孩子们
上学的需要，由于各个线路都
有数量不等的公交车，每天早
上拿出一两部车定时送孩子上
学，这个办法可以缓解学生乘
车难，也避开了老年人多的环
境，不会给其他乘客的出行造
成大的影响，可以进行尝试。

@宋振东：我是公交车一
族，每天都乘公交车上下班。我
的建议是，希望老年人最好避
开上下班高峰时间外出。上下
班高峰时间，公交车车厢几乎

天天人满为患，经常挤不上车，
有时好不容易挤上车了，连站
的地方都没有，斜着身子人挨
着人。尊重、理解是相互的。希
望老年人尽量避开上下班高峰
时间外出，不跟年轻人争车。

出行别忘健康
兼顾各方利益

@田华：现在的老年人或
多或少地存在着心脑血管类的
疾病，从养生的角度来说，冬天
老人过早出门会引起身体上的
不适，增加心脑血管病变的发
生。可以站在为老人健康考虑
的角度来引导，多给老人讲一
讲其中的利害。这样的话，不但
对老人的健康有利，而且还缓

解了早高峰公交车上老人跟学
生和上班族争抢的拥挤现象。

@曹建明：高峰时段，人多
拥挤，对于老年人来说，发生意
外和不测的概率相对较高，一
旦发生意外，得不偿失。同时，
即使司机乘务人员和乘车的学
生有心关心老人，因为环境的
不允许和条件的限制，也难以
周全。老年人的时间相对宽裕
一些，晚一点出门，也不会影响
什么大事，只会更方便自己出
行，也使乘车坐位和出行安全
得到更好的保障。

@张庆金：学生上学，老人早
市买菜，都需要乘车，这本身就是
一个占用公共空间的矛盾。在老
龄化突出的今天，让老人错时出
行难度可想而知，毕竟他们习惯

了早起锻炼的习惯。多方面联动，
多措施并行，才能有效解决这个
矛盾。临时增加公交车班次，增加
流动市场，让老人就近买菜，推迟
市场开放时间，上班上学高峰时
间，不能用老年免费卡。

@谢庆富：老人年轻时为
社会做出了贡献，年老的时候
享受优惠政策，受到政府和社
会照顾，这没有什么好说的。不
过，制定优惠和照顾政策，应该
兼顾各方利益，让某个群体获
益不要紧，但其他群体利益不
应因此受到损害。如此，才能体
现出政策的优越性，就能找到
全社会意愿和要求的最大公约
数，让社会每个人都能感受到
政策的善意，也可以享受到好
政策带来的实惠。

早高峰公交爆棚，可凭制度设计缓堵

□张九龙

这几天，一则公交司机的
呼吁在微信朋友圈里热传，大
意是说学生们冒着严寒一大
早等公交车去学校，但因为车
上挤满了逛早市买菜的老年
人，只能弃孩子们而去，公交
司机虽然同情学生们，却也无
可奈何。于是，该司机在朋友
圈里发出呼吁，劝老年人错峰
出行，给急着乘车的学生们让
出空间。

每天清晨，年轻人忙着上
班，孩子忙着上学，却总能在
拥挤的公交车上见到早起的
老人，有的是去晨练，有的是
去买菜，有的是去打水，有的
则纯粹是闲逛。其实真算起
来，从早到晚，老年人都是乘
坐公交车的主力，除了老年人
的时间相对充裕以外，也与老
年人乘公交车免费的优惠政
策不无关系。

尊老是中华民族的传统
美德，在公共交通领域给予
其一定的优惠福利待遇是有

温度、暖人心的举措。但与此
同时，随着城市人口的增长
和道路拥堵状况的加剧，市
民通勤压力越来越大，特别
是早高峰的时候，人满为患
挤不上公交车的情况比比皆
是。

如果就此埋怨老年人，有
失公允。从根源上看，这是个
供需矛盾，应该靠增加公交车
辆来解决：挤不上去车，说到
底还是车少。但是，好马配好
鞍，更多的车还需要更多的道
路来承载，否则大量的公交车
齐上路，会首尾相连，全都堵
在路上，半天等不到公交车进
站。因此，单靠增加公交车的
运力并不能解决问题。至于错
时上下班、上放学，办法虽好，
但可操作性不强，只是看起来
很美。

除了高峰期科学增加
运力，开辟学生专线以外，
最好的办法就是引导老年
人错时出行了。今年夏天，
上海终止 7 0 岁以上老人免
费乘坐公共交通制度，改为

给老年人发放综合津贴。政
策实施首个工作日，老年乘
客锐减八成。

有种心态叫“不坐白不
坐，白坐谁不坐”，这直接导致
了一些老年人无谓出行、高峰
出行现象的大量存在。变暗补
为明补，福利不仅没有减少，
反而扩大了覆盖面，让不乘坐
公交车的市民也享受到政府
的温暖，显得更加公平，也有
利于减轻交通压力、避免社会
资源浪费。

上海的新政策是将福利
的选择权交还给了老年人，满
足了老年人多样化的需求，具
有风向标意义。表面上看，虽
然政府的投入变大了，但经济
效益却达到最大化，这钱花得
值。上海取消老年人免费交通
制度，推出老年综合津贴制
度，是老年人福利制度的一次
升级，也是社会管理手段、管
理方式的一次创新，在公共政
策更为精准的同时，社会各界
的乘车行为也将更为理性，具
有推广价值。

葛齐言九点
天气越来越冷，等公交可不是件好差事。在早高峰期间，公交上很多是免费乘坐的老年人，要么

晨练，要么买菜，塞得车厢里满满当当，许多“刚需”的上班族和学生族挤不上公交车，引起了公交司
机在微信朋友圈里吐槽。对此您怎么看？

优惠政策精准了，乘车才能更理性 技防还需人操作

设施好更要人负责

□杨曙明

治霾不是遥不可及的远
大目标，只要不遗余力，完全
可能在几年内实现留住蓝天
白云的目标。所以道远莫要多
说，任重需要作为，因为道远
往往淡化任重的刻不容缓，成
为某些不作为的挡箭牌。

根据国家环保部公布的
数据，今年前10个月，74个城
市空气质量排名，济南位列倒
数第五。虽说近两年济南的空
气质量有所好转，但这只是自
我比较，相比于有些城市，济
南治霾的力度还不够，不然济
南也不会老跳不出空气质量
后十名的圈子，更何况济南还
多次成为倒数的排头兵。

治理雾霾需要正确的理
念，具体讲，就是要正确处理
好经济利益与社会效益、眼前

利益与长远效益、本位利益与
社会公益的关系。

治病就得对症下药，济南
的雾霾成因无外乎工业、扬尘
和尾气三大污染源。就工业污
染而言，只要企业排污不达标，
不论是谁，哪怕是央企，也得令
其关停并转，至于因为关停并
转带来的诸如技改资金、职工
安置等问题，应该另当别论，不
能以此为借口心慈手软。要知
道，这些雾霾制造企业所纳之
税，压根儿无法与治霾的投入相
比，更何况雾霾对全市人民的伤
害是无法用金钱来计算的。

济南城管的网格化和数
字化管理已推广了多年，按说
这种天罗地网的技防对扬尘
不应再有漏管才是，可不知为
什么，时下的漏管还是那么
多，连渣土车的野蛮都成为顽
症，说来让人颇感困惑。技防
还需人操作，再好的设施没有
负责任的人也白搭。负责任需
要不徇私情地出重拳，需要坚
持原则地出重拳，这才是时下
扬尘治理中最重要的。

有话明说
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